
Безопасный и комфортный шопинг!
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ О ЖИЗНИ БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ О ЖИЗНИ 
ОБНИНСКА, БОРОВСКОГО РАЙОНА ОБНИНСКА, БОРОВСКОГО РАЙОНА 
И ДРУГИХ ГОРОДОВ КАЛУЖСКОЙ И ДРУГИХ ГОРОДОВ КАЛУЖСКОЙ 

ОБЛАСТИ НА САЙТЕ ОБЛАСТИ НА САЙТЕ 

OBNINSK.NAMEOBNINSK.NAME

БОЛЬШИЕ БОЛЬШИЕ 
ПЕРЕМЕНЫПЕРЕМЕНЫ

НАТАЛЬЯ КУСТОВА РАССКАЗАЛА, НАТАЛЬЯ КУСТОВА РАССКАЗАЛА, 
ЧТО ЖДЕТ ШКОЛЬНИКОВ ЧТО ЖДЕТ ШКОЛЬНИКОВ 
В НОВОМ УЧЕБНОМ ГОДУВ НОВОМ УЧЕБНОМ ГОДУ

Cтр. 8-9Cтр. 8-9

Cтр. 3Cтр. 3

БРАТЬЯ БРАТЬЯ 
ПО НЕСЧАСТЬЮПО НЕСЧАСТЬЮ

У БОРОВЧАН У БОРОВЧАН 
И БАЛАБАНОВЦЕВ СТАЛО И БАЛАБАНОВЦЕВ СТАЛО 

БОЛЬШЕ ОБЩЕГОБОЛЬШЕ ОБЩЕГО

ДАВАЙТЕ САМИДАВАЙТЕ САМИ

Cтр. 4Cтр. 4

Наверное, ничто так одновременно не объединяет и не 
разобщает людей, как мусор. Производят его все без исключения 
и также все не хотят иметь с ним ничего общего. Полный 
мусорный пакет дома —  проблема личная. Но как только его 
отправили в контейнер на площадке ТКО, он становится для 
каждого бывшего владельца ничейным. Никто не хочет жить 
рядом не то что с мусорной свалкой, а даже с той же площадкой, 
на которую каждый день выкидываются ненужные отходы.
Однако жителям Боровского района все же придется принять 
мусор как родной и, вероятно, осознать масштабы его 
производства на отдельно взятой территории. Иного пути вроде 
как нет.

РАЙОНАМ КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ РАЙОНАМ КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ 
ОПЯТЬ ПРИКАЗАЛИ ИСКАТЬ ОПЯТЬ ПРИКАЗАЛИ ИСКАТЬ 
МЕСТА ПОД СВОЙ МУСОРМЕСТА ПОД СВОЙ МУСОР
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Ремонт дороги Боровск- Малояросла-
вец, затеянный областным Миндо-

ром еще в прошлом году, жителями рай-
она поначалу воспринимался как «ман-
на небесная».

Да, пускай перед этим трассу уже ча-
стично латали, и то, что по сути новый 
асфальт снова снимут и поменяют вызы-
вало у некоторых недоумение, в целом 
никто не спорил, что одна из самых за-
груженных транспортных артерий муни-
ципалитета нуждается в ремонте.

Однако чем больше проходило време-
ни, тем больше таял этот оптимизм. Ра-
боты растянулись настолько, что их не 
закончили до сих пор, хотя в начале лета 
сентябрь называли как крайний срок 
сдачи. Более того, у многих водителей 
появились вопросы относительно каче-
ства проезжей части.

Справедливости ради —  само по себе 
асфальтовое полотно сделано, без шу-
ток, отлично. Сколько оно прослужит во-
прос другой, но сегодня ездить по нему 
одно удовольствие. Не помешало бы, ко-
нечно, нанести разметку, но судя по все-
му завершать проект пока не собирают-

ся, так что это еще впереди.
А вот все, что не касается асфальти-

рования самой трассы выглядит гораздо 
хуже. И самым наглядным тому приме-
ром может служить поворот в Тимашово 
возле церкви.

Перерытые обочины, заваленные гру-
бым щебнем, откровенно режут глаз. Но 
если бы дело касалось исключительно 
эстетической стороне —  это полбеды. 
Люди жалуются и на сам поворот, где 
стык двух дорог  почему-то до сих пор 
наполовину выполнен из того же щеб-
ня. Да еще и перепад настолько велик, 
что приходится чуть ли не останавли-
ваться, чтобы проехать и не «зацепить» 
дорогу днищем.

Все эти наблюдения, подкрепленные 
также обращением от жителей, мы пе-
редали замглавы администрации райо-
на Алексею СТЕПАНОВУ. Он отметил, что 
проектом занимаются областные колле-
ги, но он обязательно доведет до них не-
годование боровчан и после поделится 
полученным ответом.

Так что ждем, ведь если нас чему и на-
учил этот уже кажущийся «вечным» ре-
монт, так это терпению.

ДОСТАЛО

На 1 августа задолженность по счетам 
за свет у боровчан накапала на об-

щую сумму 17 млн. руб лей. Этот резуль-
тат превзошел только соседний город 
с окружным статусом —  Обнинск. За его 
жителями тянется хвост неуплаты белее 
чем на 22 миллиона.

Не отстают и другие соседи: в Мало-
ярославецком районе Калужская сбы-
товая компания (КСК) недосчитались 13 
миллионов руб лей, а в Жуковском 7 млн.

Энергетики просят потребителей под-
бить хвосты и называю эти четыре му-
ниципалитета наиболее проблемными 
в Калужской области.

Получается,  начал-таки объединять-
ся север региона в агломерацию во имя 
общих целей. Правда, пока бьющих по 
репутации.

Вопросов о том, когда в район снова 
приедет передвижной пункт для мам-

мологического обследования поступает 
достаточно много.

И вот в ЦРБ решили приоткрыть завесу 
тайны, анонсировав визит столь востре-
бованных специалистов. Работать они 
будут с 11 по 22 сентября в трех городах 
и одном селе. Боровчанок ждут на прием 
11, 12 и 13 сентября на улице 1 Мая, 51. 
Затем передвижной пункт переместится 
в Ворсино, где 14 и 15 сентября его мож-
но будет найти на Молодежной, 7. Жи-
тельницам Ермолино предлагают прий-
ти на прием 18 и 19 числа на площади 
Ленина, 5. Ну и последней остановкой 
станет Балабаново —  20, 21 и 22 сентя-
бря врачи будут ждать на Гагарина, 45.

Время приёма: с 8:00 до 19:30 с пере-
рывом с 13:30 до 14:20. А также техниче-
скими паузами: 10:40–11:10, 16:40–17:10

Для консультации обязательно пред-
варительно записаться по телефонам 8 
(484 38) 6–08–78, 8 (484 38) 6–93–24. 
А при себе иметь паспорт, СНИЛС и ме-
дицинский полис.

НУ И НУ

МЕДИЦИНА

БОРОВСКИЙ РАЙОН ДЕРЖИТ «СЕРЕБРО» БОРОВСКИЙ РАЙОН ДЕРЖИТ «СЕРЕБРО» 
ПО ДОЛГАМ ЗА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮПО ДОЛГАМ ЗА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ

МАММОЛОГИ ВЕРНУТСЯ В БОРОВСКИЙ РАЙОНМАММОЛОГИ ВЕРНУТСЯ В БОРОВСКИЙ РАЙОН

АКТУАЛЬНО

Турецкий завод «Хаят», расположен-
ный на площадке ОЭЗ «Калуга» в СП 

«Совьяки», запустил новую производ-
ственную линию. Инвестиции в этот про-
ект составили 550 миллионов и помогли 
создать 30 новых рабочих мест.

— На линии налажен выпуск туалет-
ной бумаги и бумажных полотенец из 
100% российской целлюлозы, кото-
рую компания закупает исключитель-
но у российских поставщиков. Линия 

оснащена технологией Thermo Power 
Tech. Это первая в мире система, кото-
рая использует электромагнитный ин-
дукционный нагрев для тиснения, что 
позволяет сделать бумагу на 30% бо-
лее мягкой, пышной и прочной, —  со-
общают в  Агентстве регионального 
развития.

В целом же бумажная промышлен-
ность в регионе пока чувствует себя 
очень хорошо и только за первое полу-
годие 2023 выросла на 30%.

ЭКОНОМИКА

НА «ХАЯТЕ» ЗАПУСТИЛИ НА «ХАЯТЕ» ЗАПУСТИЛИ 
НОВУЮ ЛИНИЮНОВУЮ ЛИНИЮ

БОРОВЧАН ВОЗМУЩАЕТ СОСТОЯНИЕ БОРОВЧАН ВОЗМУЩАЕТ СОСТОЯНИЕ 
ДОРОГИ В ТИМАШОВОДОРОГИ В ТИМАШОВО
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КТО НА НОВЕНЬКОГО?
Если смотреть на ситуацию по 

району в целом, то водоснабжение 
окажется самой проблемной сфе-
рой. Просто от поселения к посе-
лению проблемы в ней отличаются. 
Г де-то речь идет о прокладке новых 
труб,  где-то о насосных станциях, 
а  где-то о низком качестве самого 
ресурса.

При этом каждый раз находится 
негласный «лидер», у которого си-
туация усугубляется настолько, что 
выходит на первый план, затмевая 
остальных. Года три назад это было 
Ермолино, где постоянные отклю-
чения воды в центральной части 
города вынудили администрацию 
буквально завалить калужского мо-
нополиста письмами о необходимо-
сти реанимировать работу местного 
отделения. Неизвестно, помогли ли 
эти обращения, или просто к тому 
моменту все что могло сломаться 
уже сломалось и было восстановле-
но, но вал проблем пошел на спад.

И после этого «пальму первен-
ства» прочно захватил Боровск. 
Здесь беда была иного рода —  
местная станция обезжелезивания 
перестала справляться с объема-
ми, и регулярно из кранов жителей 
начинала течь непонятная ржавая 
жидкость. Тут сначала построи-
ли дополнительный фильтрующий 
объект, но его запуск не дал нужно-
го эффекта. После этого «Калугаоб-
лводоканал» взялся прочищать все 
трубы, но в конечном итоге чинов-
ники и специалисты сошлись в од-
ном —  городу нужна полная заме-
на сетей. Столь масштабных работ, 
само собой, пока не провели, но то-
чечные улучшения привели к тому, 
что ситуация начала выправляться. 
И в последние месяцы столь ярких 
и наглядных перебоев в районном 
центре не случалось.

Но свято место, как известно, пу-
стым не бывает, и на прошлой неде-
ле «водяным кризисом» прогреме-
ло соседнее Балабаново.
ТРИ ПЕРЕБОЯ

Началось все довольно безобид-
но. Еще в понедельник глава ад-
министрации города Сергей ГАЛ-
КИН предупредил жителей, что со-
трудники «Калугаоблводоканала» 
остановят систему водоснабжения 
на сутки, с 9 утра 29-го августа по 
9 утра 30-го.

Это было необходимо, чтобы 
установить запорные механизмы, 
которые в случае аварии как раз 
и должны позволить проводить ре-
монт без обезвоживания всего го-
рода, отсекая от ресурса только 
проблемный район. Заглушку смон-
тировали на Акатовском водозабо-
ре и еще одну поставили в черте 
города. Параллельно специалисты 
ликвидировали обнаруженный на-
кануне порыв, чтобы не возвра-
щаться к этому отдельно.

И в целом, по этому отключению 
вопросов ни у кого не возникло. Ад-
министрация заранее предупреди-

ла жителей, четко рассказала, по-
чему и зачем это делается, а также 
организовала снабжение водой че-
рез автоматы. «Калугаоблводока-
нал» в свою очередь тоже сработал 
грамотно, и в поставленные сроки 
уложился. Иными словами, эти ра-
боты можно было бы описать как 
положительный пример, если бы не 
стечение обстоятельств, которое 
последовало за ними. А именно —  
очередная авария.

На следующий день после воз-
вращения воды, 31-го августа, оче-
редной порыв выявили на Тарутин-
ском водозаборе, который также 
снабжает город ресурсом. Руково-
дитель районного участка «Калуга-
облводоканала» Николай ПРОКУРА-
ТОВ описал ситуацию так:

— После включения системы 
образовались новые порывы, как 
в районе Варшавского шоссе, так 
и в самом Балабанове. Поэтому нам 
пришлось сделать повторное от-
ключение. Часть работы выполня-
ли при пониженном давлении, но 
уже в черте города провести ре-
монт без этого шага было нельзя. 
Это было необходимо, потому что 
сразу устранили слабые места, ко-
торые потенциально могли стать ис-
точником проблем в будущем, —  от-
метил Прокуратов.

Фактически полностью ликвиди-
ровать аварию удалось 2-го сентя-
бря, из-за чего некоторые люди об-
винили калужского монополиста 
в недостаточной расторопности, 
но как пояснили в администрации 
города, в данном случае «водяных» 
можно даже похвалить. Дело в том, 
что задержка была связана с тем, 
что «Калугаоблводоканал» как раз 
не торопился отключать водоснаб-
жение города накануне 1-го сентя-
бря, когда все жители готовились 
к празднику. И занялись «обезво-
живанием» уже после Дня Знаний.

Но даже это еще не все. Парал-
лельно с этими событиями, 1-го 
сентября случилась авария на се-
тях ГВС. За них отвечает уже не ка-

лужский монополист, а концесси-
онер «КЭСК». В негодность приш-
ли сразу две трубы, и устранение 
повреждений заняло практически 

весь день, с 8 утра до вечера.
И если с одним запланированным 

отключением горожане были гото-
вы смириться, то последовавшие 
за ним ЧП бросили тень даже на эти 
заранее оговоренные работы. Из-за 
чего и случился резкий выплеск не-
гатива в соцсети.

При этом куда больше людей раз-
дражает даже не сам факт перебо-
ев —  тут  все-таки большинство 
пользователей понимает, что ава-
рийные ситуации дело непредска-
зуемое, а их последствия.
НОВЫЙ ЭТАП

Все эти включения- выключения 
вкупе с  перепадами давления 
привели к  закономерным про-

блемам, которые прекрасно зна-
комы жителям того же Боровска, 
ведь они сталкиваются с ними ре-
гулярно. Это, в первую очередь, 
поднявшаяся с  труб «взвесь», 
которая попала в систему и по-
дарила бегущей воде необычный 
цвет. А также нестабильную по-
дачу ресурса на верхних этажах, 
поскольку воздух из труб еще не 
вышел до конца, и протолкнуть 
жидкость наверх было сложнее, 
чем обычно.

Но если боровчане к подобной 
картине привыкли, балабановцам 
все это было в новинку. Поэтому 
в соцсети полетели фотографии то 
коричневой, то красноватой жижи 
из крана. И тут реакция жителей 
вполне объяснима. Мало того, что 
три дня с подачей ресурса твори-
лось непонятно что, так еще и по за-
вершению всех работ из крана те-
чет подозрительная «фанта».

С другой стороны, избежать это-
го тоже вряд ли получится, в кон-
це концов сетям в поселениях уже 
не один десяток лет, и свой ресурс 
большинство из них давно исчерпа-
ли. Поэтому осадок и прочие «пре-
лести», увы, становятся неизбежны-
ми спутниками любого отключения.

Понимают это и в «Калугаоблво-
доканале». Решить проблему с по-
мощью замены всех труб денег ни 
у кого не хватит, поэтому её по-
стараются купировать. Прокура-
тов уже анонсировал второй этап 
работ в Балабанове —  будут ста-
вить специальные клапаны, кото-
рые помогут стабилизировать дав-
ление в трубах и отвести из них воз-
дух. А значит и подниматься осадка 
должно будет меньше.

Провести модернизацию обеща-
ют без отключений, что хорошо. Но 
вот не приведет ли эта инициатива 
к очередному временному ухудше-
нию качества ресурса на фоне яв-
ной болезненности этой темы —  
большой вопрос.

 ► Степан ФЕДОРОВ

ЖКХ

БРАТЬЯ ПО НЕСЧАСТЬЮ

В последние пару лет вопрос качества водоснабжения был, по большей 
части, «фишкой» Боровска. Именно тут люди жаловались на частые 
перебои с подачей ресурса, а также на его ненадлежащее качество, 
называя бегущую из кранов жижу то «фантой» то «кофе».

И вот на прошлой неделе с точно такой же бедой столкнулись уже 
балабановцы, которым перед этим пришлось пережить аж три 
отключения воды за 7 дней. При том, что запланировано было 
только одно.

Само собой, люди такому исходу совсем не обрадовались. Так что 
районной администрации вместе с «Калугаоблводоканалом» 
пришлось давать разъяснения.

У БОРОВЧАН И БАЛАБАНОВЦЕВ У БОРОВЧАН И БАЛАБАНОВЦЕВ 
СТАЛО БОЛЬШЕ ОБЩЕГОСТАЛО БОЛЬШЕ ОБЩЕГО
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ИСКАТЬ И НЕ СДАВАТЬСЯ

Ещё в 2021-м году по области по-
шла эта неприятная тема —  поиск 
мест для новых полигонов ТКО. Ис-
кать руководство региона приказа-
ло всем без исключения районам, 
чтобы всё по-честному —  каждый 
в ответе за мусор, который произ-
вел. Не знаем, как в этот процесс 
впряглись другие, но в Боровском 
районе действительно взялись за 
дело. Глава администрации Нико-
лай Калиничев дал указание колле-
гам пяти сельских поселений искать 
у себя место, подходящее для орга-
низации точки утилизации отходов. 
Сказать, что главы муниципалите-
тов обрадовались такому заданию, 
не можем. Сами понимаете: тема пи-
кантная, объект проблемный, пер-
спектива локального скандала оче-
видная. Но положение обязывает —  
начали искать.

Тем не менее, за минувшие пол-
тора года так и не было названо 
ни одного участка, присмотрен-
ного для мусорных дел. Казалось, 
«наверху» тоже уснули и уже за-
были про идею. Но в минувший по-
недельник, 4 сентября, губернатор 
Владислав Шапша освежил её:

— Вопрос очень 
непростой. Но от 
его решения мы 
никуда не денем-
ся. Президентом 
поставлена за-
дача к 2030 году 
обеспечить 100%-
ую сортировку от-
ходов, вдвое со-
кратить объемы 
их захоронения 
на полигонах. Все 

понимают, что эту работу надо де-
лать, чтобы очистить от скопивше-
гося мусора десятки гектаров зем-
ли. Избавить жителей от неудобств.

Опыт у нас в этой сфере есть. 
В рамках нацпроекта «Экология» 
в прошлом году мы полностью ре-
культивировали свалку в Медыни. 

Сейчас на трех объектах работы 
продолжаются. Это свалки в Жиз-
дре и Юхнове и полигон ТБО в Калу-
ге. По 16 объектам ведём подгото-
вительную работу: по семи —  про-
ектная документация уже готова, по 
девяти —  она должна быть разра-
ботана в 2024 году.

Поставил задачу коллегами из 
правительства области активнее 
взаимодействовать с минприроды 
РФ, чтобы привлекать федеральное 
финансирование. По тем объектам, 
где работа уже ведется, добиваться 
от подрядчика оперативного устра-
нения замечаний контролирующих 
органов.

Задачу ликвидации стихийных 
мусорных свалок не решить без пе-
реработки и утилизации отходов. 
Каждый город, каждый район дол-
жен провести работу, чтобы ее ре-
шить. Прежде всего, надо находить 
общий язык с людьми. Это мое пору-
чение всем главам администраций. 
Мусор производят все. Поэтому на 
территории каждого муниципали-
тета нужно определить площадки, 
где будут созданы соответствующие 
перерабатывающие мощности. По-
другому не получится. Иначе при-
дется бесконечно решать проблему 
несанкционированных свалок, —  
написал Владислав Шапша на сво-
их страницах в соцсетях.
НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫЙ ЗАВАЛ

Поводом для очередного напо-
минания стали мусорные скандалы 
в Дзержинском и Тарусском райо-
нах, где несвоевременный вывоз 
ТКО вылился негодованием жите-
лей в сеть. Но что нам до них? В Бо-
ровском свои тревоги и чаяния, 
и в первую очередь, касаются они 
мусора, который не попадает в ка-
тегорию ТКО и, следовательно, не 
вывозится подрядчиками мусорно-
го оператора КРЭО. Отделываться 
от такого добра приходится мест-
ным администрациям за счёт бюд-
жетных средств, проводя уборки, 

как ликвидацию несанкциониро-
ванных свалок.

Проблема общая —  нет в Боров-
ском районе поселения, которого 
несанкционка обошла бы стороной.

Например, самый крупный город 
района Балабаново в 2022-м вывез 
2275 кубов, потратив из бюдже-
та более 2,7 млн. руб лей. В 2023-м 
за полгода объём несанкциониро-
ванного мусора составили 1410 
кубов и обошлись они в более 2,1 
миллиона.

В  самом отдаленном поселе-
нии —  Асеньевское —  в прошлом 
году вывезли 200 кубов, потратив 
около 300 тыс. руб лей, а на нача-
ло сентября текущего года несанк-
ционки уже насчитали на 400 тыс. 
руб лей за 250 кубов.

Из этого можно сделать два вы-
вода: первый —  объём неоплачи-
ваемых населением отходов растёт, 
второй —  у муниципалов ещё есть 
деньги, но они вылетают в трубу.

Решить эту проблему можно че-
рез увеличение тарифа на вывоз 
ТКО и включение в него несанкци-
онированного. Но это непопулярная 
мера, тем более перед выборами, 
а потому, вряд ли к ней прибегнут.

Можно пойти по пути раздельно-
го сбора мусора, это, к слову, в бе-
седе с нами предложил и Николай 
Калиничев. Но такой путь возможен 
только при условии создания сопут-
ствующих условий. Люди не при-
выкли сортировать отходы. И для 
того чтобы у них появился интерес, 
их надо заинтересовать, а это целая 
стратегия, которой у Калужской об-
ласти пока нет.
ЕСТЬ ВАРИАНТЫ

Если говорить о сортировке и пе-
реработке, то Боровский район на 
фоне других в регионе выглядит от-
носительно нормально.

— У нас есть предприятия, кото-

рые занимаются переработкой от-
дельных видов отходов. «АйСиЭм 
Гласс» из стекла делает теплоизо-
ляционные материалы, НЛМК пере-

плавляет металл, 
принимает его со 
всей области, —  
рассказывает Ни-
колай Калиничев.

Однако эти пред-
приятия работают 
в  промышленных 
масштабах и  за 
старыми стёклами 
и  заржавевшими 
железяками боров-
чан на площадках 
ТКО не охотятся. 

А самая известная своей скандаль-
ной историей сортировка бытового 
мусора находится в Балабанове на 
улице Лермонтова, и существует там 
незаконно.

Земля, на которой расположено 
предприятие, имеет вид разрешён-
ного использования под склади-
рование. Попытки владельца пере-
вести её в другую категорию, что-
бы работать с мусором, городская 
Дума трижды категорически от-
клонила. А после недавнего пожа-
ра балабановской сортировкой за-

нялась прокурату-
ра. Но остановит 
ли это незаконный 
вид деятельности 
предприятия после 
ЦУ губернатора?

Глава админи-
страции города 
Сергей Галкин счи-
тает, что указание 
Владислава Шап-
ши ни коим обра-
зом не развязывает 

руки сортировке мусора в городе. Да, 
губернатор говорит о необходимости 
создавать, в том числе, пункты пере-
работки, но речь идёт о законных ме-

тодах. А в балабановском случае это 
невозможно и может привести к но-
вым проблемам.

— Если бы речь шла о современ-
ном комплексе закрытого типа, то по-
явился хотя бы повод для обсужде-
ния. Но переработка на Лермонтова 
уже показала себя во время недав-
него горения —  последствия ощутил 
весь город.

И потом, не стоит забывать: пред-
приятие расположено в централь-
ной части поселения. Уже сейчас 
главная дорога города перегружена 
грузовым транспортом, который едет 
с мусором на Лермонтова.

И если сюда поедут машины со 
всего района, это усугубит транс-
портную проблему. К тому-же, ря-
дом расположен аэродром, а из-за 
птиц, слетающихся на мусор, и ве-
роятности задымления во время ЧП 
это опасное соседство.

Так что для Боровского района во-
прос сортировки, хранения и утили-
зации мусора остаётся открытым.

— На сегодняшний день мы рас-
сматриваем несколько вариантов для 
создания площадки для утилизации 
отходов. У нас есть десять участков, 
но называть их преждевременно. Для 
создания такого объекта есть свои 
правила и ограничения, и мы обяза-
ны их соблюдать, —  говорит Николай 
Калиничев.

Осторожность главы администра-
ции района понятна и оправдана. Где 
бы не открылась мусорная площадка, 
жители будут недовольны, и будора-
жить народ раньше времени, да ещё 
по поводу десяти неопределённых 
вариантов, было бы стратегически 
опрометчиво. Тем не менее, рано или 
поздно такой объект на карте Боров-
ского района появится. И тогда мы 
с вами сможем в полной мере осоз-
нать, сколько производим мусора.

 ► Светлана ЗАЦАРИННАЯ

ДАВАЙТЕ САМИДАВАЙТЕ САМИ
ПРОБЛЕМА

РАЙОНАМ КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ РАЙОНАМ КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ 
ОПЯТЬ ПРИКАЗАЛИ ИСКАТЬ ОПЯТЬ ПРИКАЗАЛИ ИСКАТЬ 
МЕСТА ПОД СВОЙ МУСОРМЕСТА ПОД СВОЙ МУСОР

Наверное, ничто так одновременно не объединяет и не разобщает людей, как мусор. Производят его все без 
исключения и также все не хотят иметь с ним ничего общего. Полный мусорный пакет дома —  проблема личная. Но 
как только его отправили в контейнер на площадке ТКО, он становится для каждого бывшего владельца ничейным. 
Никто не хочет жить рядом не то что с мусорной свалкой, а даже с той же площадкой, на которую каждый день 
выкидываются ненужные отходы.

Однако жителям Боровского района все же придется принять мусор как родной и, вероятно, осознать масштабы его 
производства на отдельно взятой территории. Иного пути вроде как нет.

 ► Владислав 
Шапша

 ► Николай 
Калиничев

 ► Сергей 
Галкин
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ПО ПЛАНУ
1 сентября в Балабанове админи-

страции города и ГИБДД пришлось 
организовать пост на обочине доро-
ги в сторону Обнинска через Каби-
цыно в районе пятой школы.

В день, когда тысяча учеников 
потянулась на линейку в честь Дня 
знаний, полицейские и чиновники 
ловили на автобусной остановке 
пассажиров, поскольку те намере-
вались переходить дорогу по «зе-
бре», от которой к 1 сентября на 
асфальте остались только мутные 
воспоминания.

То, что привычный маршрут пеше-
ходов через автодорогу в этой части 
улицы Гагарина претерпит измене-
ния, было понятно еще когда толь-
ко планировали строить новый про-
езд по улице Ивана Андрианова на 
гагаринском поле. Эта дорога ста-
нет основной в микрорайоне, кото-
рый вот-вот начнут возводить. Она 
же стала подъездом к социальным 
объектам, расположенным в север-
ной части города —  поликлинике, 
датскому саду и школе. Примыкание 
новой дороги к «кабицынской» под-
разумевало установку светофоров 

и нанесение дорожной разметки на 
регулируемых переходах.

Дорогу открыли в  декабре 
2022-го, тогда же изменили движе-
ние транспорта. А вот у пассажиров 
помимо появившихся новых «зебр» 
осталась старая, не регулируемая 
световыми сигналами.

Времени стереть её с дороги было 
достаточно, но собственник —  Ми-
нистерство дорожного хозяйства Ка-
лужской области —   почему-то не то-
ропилось это делать.

Ликвидировали переход по тре-
бованию УГИБДД только 28 авгу-
ста текущего года —  за три дня до 
1 сентября.
ТЫ ТАМ НЕ ХОДИ!

О ликвидации «зебры» админи-
страция в соцсетях предупредила 
сразу, даже просила сделать репо-
сты записи. Но надеяться, что все, 
кто пользуется ею, почитают это 
предупреждение, было опрометчи-
во: большинство таких пешеходов —  
дети, ученики пятой школы, и они 
вряд ли посвятили последние дни 
школьных каникул чтению паблика 
администрации. Понимая это, вла-

сти муниципалитета организовали 
1 сентября пост на обочине доро-
ги. Дежурили сотрудники ОГИБДД 
по Боровскому району и замглавы 
администрации города Александр 
Козлов.

— Дети выходят из автобусов 
и начинают переходить в неполо-
женном месте. Приходится останав-
ливать, объяснять и направлять их на 
регулируемый переход. Для них это 
неожиданная ситуация, —  проком-
ментировал нам 1 сентября Алек-
сандр Сергеевич.

Собственно, привыкать у пеше-
ходов не было и повода. Как отме-
тили сами горожане, рядом со стер-
той с асфальта «зеброй» все три дня 
висел знак пешеходного перехода, 
а он по правам дорожного движения 
имеет приоритет: есть знак —  зна-
чит, есть переход. Сняли его только 
1 сентября.

Однако ни отсутствие знака, ни 
пластиковые перекрытия у подхо-
дов к стертой дорожной 
разметке не внушали опти-
мизма в плане соблюдения 
пешеходами новых правил 
передвижения. Поэтому уже 
на следующий день, 2 сен-
тября, со стороны школы 
перегородили железным 
забором всю обочину. Сто-
ять вечно он там, конечно, 
не будет, и администра-
ции города, совместно с ГП 
«Калугадорзаказчик» (это 
предприятие обслуживает 
все дороги регионального 
значения, а кабицынская 
именно такая), придется 
либо ставить вдоль доро-
ги постоянное огражде-
ние, либо переносить пас-
сажирскую остановку бли-

же к светофору.
ДОЛГИ ВАШИ

Если ни забора, ни переноса па-
вильона не последует, надеяться на 
безопасность на данном участке до-
роги не придется: не только дети, но 
и взрослые порой норовят сократить 
путь в неположенном месте. И такая 
ситуация уже имеется в Балабанове 
на другой областной дороге —  на 
улице Боровской.

Там остановку в районе бывшей 
пекарни со стороны Белорусско-

го квартала перенесли за самый 
проблемный перекрёсток города 
(Боровская- Гагарина) —  к недостро-
енному «горбатому» дому. Делали 
это в рамках решения проблемы за-
тора на выезде из города в сторону 
Обнинска через Кабицыно. И пере-
нос остановки сопровождался обе-
щанием Минтранса начертить рядом 
с ней «зебру». Но её нет уже как два 
года, и, судя по последней информа-
ции, не появится.

Минтранс теперь считает нецеле-
сообразным чертить разметку для 

пешеходов на участке доро-
ги, перенасыщенном свето-
форами и в нерегулируемой 
сигналами зоне. Не согла-
ситься с этим могут толь-
ко пешеходы, поскольку они 
продолжают перебегать до-
рогу перед машинами и ждать 
исполнения обещания, от 
которого министерство уже 
открестилось.

Пока такие перебежчики 
наездами на пешеходов не 
заканчивались. Но надеять-
ся, что так будет всегда, тоже 
очень опрометчиво.

К слову, недовольные го-
рожане уже пожалова-
лись на то, что их обманули, 
в прокуратуру.

 ► Светлана ЗАЦАРИННАЯ

ОХОТА НА ЗЕБРУОХОТА НА ЗЕБРУ
Заставить переходить дорогу в положенном 
месте человека может только инстинкт 
самосохранения и здравый смысл. 
Бросаться под колёса машин на свой 
страх и риск —  развлечение для 
отчаянных.
Но в Балабанове теперь два 
участка на областных дорогах, 
которые таят опасность из-за 
«зебры» —  ликвидированной 
и не появившейся.

БЕЗОПАСНОСТЬ

В БАЛАБАНОВЕ БРОСИЛИ ВСЕ СИЛЫ В БАЛАБАНОВЕ БРОСИЛИ ВСЕ СИЛЫ 
НА ПЕРЕКРЫТИЕ ПЕРЕХОДАНА ПЕРЕКРЫТИЕ ПЕРЕХОДА
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22 сентября он приедет 
в район в рамках выезд-

ного приема юрист Рабочего 
аппарата Уполномоченного по 
правам человека в Калужской 
области.

Консультация бесплатная, 
и получить её смогут все, у кого 
есть сложные правовые вопро-
сы на темы жилья, земли, ЖКХ, 
социального обеспечения, тру-
довых отношений и т. п.

Приём пройдёт с участием нотариуса 
Ирины Афониной, что станет дополни-
тельным бонусом в разрешении сложных 
ситуаций. Главное —  принести с собой все 
необходимые документы.

Дополнительную информацию можно 
узнать уже сейчас по телефону 8 (48438) 
4–39–84.

Место проведения консультации: 
г.  Боровск, пл. Ленина, 2. (Боровская 
библиотека).

ПРАВО

Недавно об этом доложила прокура-
тура района. По информации над-

зорного органа, гражданка РФ 1977-го 
года рождения и иностранный гражда-
нин 1981-го года рождения заключили 
брак на территории Боровского района, 
но никогда не проживали вместе. 

Появилась ячейка общества только 
чтобы облегчить процедуру получения 
российского паспорта.

Нюанс лишь в том, что случилось это 
аж в 2009-м году.

Впрочем, правоохранителей этот ню-
анс не остановил, суд их требование 
удовлетворил, и спустя 14 лет суще-
ствования лжесемья была ликвидирова-
на, а брак признан недействительным.

НАДЗОР

ФИКТИВНЫЙ БРАК ФИКТИВНЫЙ БРАК 
РАСКРЫЛИ СПУСТЯ 14 ЛЕТРАСКРЫЛИ СПУСТЯ 14 ЛЕТ

Работа по вак-
ц и н а ц и и  д о -

машних животных 
в Боровском райо-
не продолжается. 
Специалисты вет-
станции брали до-
вольно серьезный 
перерыв, но уже на 
этих выходных вер-
нутся к  выездам 
в поселения.

И следующим на 
очереди стоит сам 
районный центр. Как 
всегда в Боровске вет-
врачи планируют мас-
штабный десант, чтобы 
удобно было жителям 
всех улиц.

Поэтому 9-го сен-
тября с 10 до 12 часов 
можно будет подойти аж 
на 8 постов на улицах 
П. Шувалова, Володар-

ского, Рабочей, Мира, 
Калужской, Хрусталева, 
Пушкина и Рябенко.

Специалисты напоми-
нают, что прививать со-
бак и кошек от бешен-
ства будут абсолютно 
бесплатно, а все инте-
ресующие вас вопросы 
можно задать по теле-
фону 8 (48438) 4–41–15.

ЭКОЛОГИЯ

ВЕТЕРИНАРЫ ЕДУТ ВЕТЕРИНАРЫ ЕДУТ 
В БОРОВСКВ БОРОВСК

ЗАКОН И ПОРЯДОК

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ В ОТДЕЛ ТРЕБУЮТСЯ:
  СЛЕДОВАТЕЛЬ,
 ДОЗНАВАТЕЛЬ,
 УЧАСТКОВЫЙ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПОЛИЦИИ,
 ОПЕРУПОЛНОМОЧЕННЫЙ УГОЛОВНОГО РОЗЫСКА,
  ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ ОХРАНЫ И 

КОНВОИРОВАНИЯ ПОДОЗРЕВАЕМЫХ И ОБВИНЯЕМЫХ,
 ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПАТРУЛЬНО-ПОСТОВОЙ СЛУЖБЫ,
 ПСИХОЛОГ ОРЛС.
  ВОЛЬНОНАЁМНЫЕ  ДОЛЖНОСТИ В ОТДЕЛ 

ПО ВОПРОСАМ МИГРАЦИИ. 

ОМВД РОССИИ ПО БОРОВСКОМУ 
РАЙОНУ ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

ПО ВОПРОСАМ ОФОРМЛЕНИЯ НА СЛУЖБУ ОБРАЩАТЬСЯ В ОТДЕЛ КАДРОВ ОМВД РОССИИ 
ПО БОРОВСКОМУ РАЙОНУ:  Г. БАЛАБАНОВО, УЛ. ЛЕСНАЯ, 11-А

КОНТАКТНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ: 8-48438- 29945; 89206182076

ЮРИСТ КАЛУЖСКОГО ОМБУДСМЕНА ЮРИСТ КАЛУЖСКОГО ОМБУДСМЕНА 
ПРИМЕТ БОРОВЧАНПРИМЕТ БОРОВЧАН

Недавно район-
ный суд поста-

вил точку в  деле 
о попытке перевез-
ти крупную партию 
наркотиков.

Следствием было 
установлено, что за-
держанный, являясь 
членом организован-
ной преступной группы, приобрел в Мо-
скве крупную партию наркотиков. Груз 
получился очень разнообразным —  ге-
роин, 6-моноацетилморфин, ацетилко-
деин, метадон общей массой более чем 
150 грамм.

Все это «добро» он намеревался сбыть 
в Обнинске, но был задержан полицей-
скими по дороге. Вину свою мужчина 
признал лишь частично, и в конечном 
итоге суд приговорил его к 7 годам в ко-
лонии строгого режима.

В начале августа в дерев-
не Сатино произошёл 

необычный случай —  бел-
ка укусила за руку челове-
ка, из-за чего тело зверька 
отправили на экспертизу по 
бешенству.

Беря во внимания все об-
стоятельства, такое пове-
дение животного вовсе не 
выглядит необычным. Ведь 
пострадавший пытался до-
стать его из пасти собаки, 
и грызун просто боролся за 
свою жизнь.

Тем не менее, процеду-
ры необходимо соблюсти, 
и боровские ветврачи запросили у ка-
лужских коллег провести исследование. 
Пришедшие результаты подтвердили пер-
воначальные выводы —  никаких призна-
ков бешенства у белки не обнаружили, 

а агрессия была вызвана исключительно 
обстоятельствами.

Так что на всякий случай боровчан 
просят воздержаться от контакта с ди-
кими животными, даже самыми милыми 
и безобидными.

КРИМИНАЛ

РЕЗОНАНС

БОРОВСКИЙ СУД ВЫНЕС ПРИГОВОР БОРОВСКИЙ СУД ВЫНЕС ПРИГОВОР 
НАРКОДИЛЕРУНАРКОДИЛЕРУ

БЕЛКА ИЗ САТИНО БЕЛКА ИЗ САТИНО 
ОКАЗАЛАСЬ ЗДОРОВОЙОКАЗАЛАСЬ ЗДОРОВОЙ
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В воскресенье российская легенда ММА 
приезжал в Боровск, встречался с пред-

ставителями Боровской Федерации едино-
борств, в том числе с главой Deaf ММА Рос-
сии, руководителем комиссии спорта ММА 
с нарушением слуха Валентином Дёминым.

Как рассказал Валентин, он обсудил с ле-
гендой ММА перспективы развития данного 
вида спорта для спортсменов с проблемами 
слуха.

Напомним, в этом году в Боровске прово-
дили соревнования по смешанным едино-
борствам, и в рамках этих состязаний были 
бои слабослышащих бойцов, что уникально 
не только для Калужской области, а в целом 
для России.

А еще, говорят представители боровской 
Федерации единоборств, они договорились 

с Емельяненко о проведении в Боровске 
мастер- класса по ММА. Когда этот урок со-
стоится, пока не уточняют, но надеются, что 
мастер- класс от именитого спортсмена будет 
способствовать развитию смешанных едино-
борств в Боровском районе.

На прошлой неделе пропадало элек-
тричество в Совхозе «Боровский», 

селе Ворсино, деревнях Тишнево, Бол-
даково, Медовники, Асеньевское и Бу-
товка. В четырех из них зафиксировали 
отключения длительностью более че-
тырех часов. Люди, естественно, были 
крайне возмущены работой РЭС, и их не-
гативный энергопосыл сделал свое дело.

2  сентября в  Боровском районе 
случились сразу три символичных 
ДТП: в  Асеньевском трактор снес 
опору ЛЭП, в Уваровском легковуш-

ка влетела в электрический столб, 
а в Боровске попытку повторить пре-
дыдущий наезд предотвратило до-
рожное ограждение.

Нет, энергетики, конечно, могут не 
верить в высшие силы и управление 
мыслью. Но им пора направить свои 
мысли и силы на улучшение качества 
обслуживания боровчан. Впереди, 
знаете ли, зима. И перерывы в подаче 
электричества могут вылиться в оче-
редной коллективный поток негатива.

Напомним, пару лет назад он «смыл» 
тогдашнего директора Боровских РЭС.

Мало того, что проводы 
летнего сезона в этом 

городе для детей решили 
устроить спустя два дня, 
как пришла осень; так те-
перь окончательно запутали 
юных боровчан в календаре.

Праздник «До свидания, 
лето!» должен был начаться 
в 16:00 2 сентября на пло-
щади перед РДК. В случае 
плохой погоды его обеща-
ли перенести в фойе (обещание этого 
значится на афише мероприятия). И вот 
настало 2 сентября, до проводов оста-
валось 4 часа, а организаторы вообще 
отменили праздник. Но не совсем: поо-
бещали перенести на другой день, но на 
какой именно, сказали, уточнят в поне-
дельник, 4 сентября.

Получается, со-
трудники РДК не 
только обманули де-
тей, отказавшись от 
плана «Б», но и  не 
знали когда, в прин-
ципе, выпроводить 
лето с  территории 
Боровска!

В понедельник по-
явилась новая афиша 
сопровождаемая на-
деждой, что и на этот 

раз непогода не помешает празднику.
Теперь, по версии районного ДК, лето 

из Боровска уйдет в 15:00 9 сентября. На 
обновленной афише значится все тот же 
план «Б» —  если что, мероприятие пере-
несут в фойе РДК.

В общем, лето уйдет в субботу, но это 
не точно.

И причастны к этому сами 
жители города, взявшие-

ся не только за места выброса 
ТКО, но и за соседней, теряю-
щих силы на подступах к ним.

В ночь на 4 сентября в объ-
ектив частной камеры попа-
ла жительница дома Некрасо-
ва,13. Она волокла к контей-
нерам большую кучу хлама. 
Затолкать его в бак она, ко-
нечно, не смогла —  слишком 
объёмный мусор, но и до ба-
ков не дотянула —  бросила 
перед ними.

Соседи на камеру процесс отчуждения му-
сора запечатлели и выложили обличающий 
пост в соцсети, призывая администрацию 

Боровска к возмездию.
Но не все боровча-

не поддержали такие 
меры реагирования. 
Некоторые посчитали, 
что автору видео надо 
было сначала погово-
рить по-душам со сво-
ей соседкой, наставить 
её на путь истинный.

Как поступит адми-
нистрация пока неиз-
вестно. Но напомним: 
буквально два месяца 
назад она призывала 

горожан именно к таким мерам —  фикси-
ровать нарушения правил благоустройства 
и делиться такими доказательствами с ними. 
Обещала карать штрафами.

Слышали: в одной из деревень Бабы-
нинского района накрыли целую ла-

бораторию по производству наркотиков 
в подвале нежилого дома?

Химичили четверо, у них полицейские 
изъяли 67 килограмм мефедрона.

Вы в шоке?
Тогда сядьте и приготовьтесь…
В Наро- Фоминском районе полицей-

ские обнаружили в машине гражданина 
1 кг наркотиков. А потом поехали к нему 
домой. Там их ждла такой улов, что ка-
лужская история просто меркнет —  

270 кг героина стоимостью 2,7 млрд. 
руб лей.

Даже не знаем, что добавить. Разве 
только то, что мы в кольце.

Если точнее, то 5870 штук 
пошло на создание одной 

лавочки, которые установи-
ли вдоль нового тротуара на 
Лесной.

Ранее такие же места для 
«посижура» установили на 
построенном в этом году тро-
туаре на улице Кооператив-
ной. На ней уже успел поси-
деть и глава администрации 
Боровского района Николай 
Калиничев. Ему, скажем чест-
но, понравилась лавка. Но мэр 
города Сергей Галкин тогда  почему-то отметил, 
что она тяжёлая, почти 200 кг, один человек точ-
но не утащит.

КРУТО!

КАРА НЕБЕСНАЯ

ОБЕЩАЕМ ОБЕЩАТЬ

ПАПАДОС

ОБАЛДЕТЬ

УЖ ДА!

ТЕЛЕГА «НЕДЕЛИ»

ФЕДОР ЕМЕЛЬЯНЕНКО ПРОВЕДЕТ ФЕДОР ЕМЕЛЬЯНЕНКО ПРОВЕДЕТ 
В БОРОВСКЕ МАСТЕР-КЛАССВ БОРОВСКЕ МАСТЕР-КЛАСС

ПОЧТИ 6000 ПОЛИЭТИЛЕНОВЫХ ПАКЕТОВ ПОЧТИ 6000 ПОЛИЭТИЛЕНОВЫХ ПАКЕТОВ 
ПОДМЯЛИ ПОД СЕБЯ ЖИТЕЛИ БАЛАБАНОВАПОДМЯЛИ ПОД СЕБЯ ЖИТЕЛИ БАЛАБАНОВА

СТРАННЫЕ И ТЁМНЫЕ ДЕЛА ТВОРЯТСЯ В БОРОВСКОМ СТРАННЫЕ И ТЁМНЫЕ ДЕЛА ТВОРЯТСЯ В БОРОВСКОМ 
РАЙОНЕ. ИЗ СЕРИИ: СЛУЧАЙНОСТИ НЕ СЛУЧАЙНЫРАЙОНЕ. ИЗ СЕРИИ: СЛУЧАЙНОСТИ НЕ СЛУЧАЙНЫ

В БОРОВСКЕ ОБМАНУЛИ ДЕТЕЙ, В БОРОВСКЕ ОБМАНУЛИ ДЕТЕЙ, 
ПЕРЕДУМАВ ПРОВОЖАТЬ ЛЕТОПЕРЕДУМАВ ПРОВОЖАТЬ ЛЕТО

В БОРОВСКЕ БОРЬБА ЗА ЧИСТОТУ ПЛОЩАДОК В БОРОВСКЕ БОРЬБА ЗА ЧИСТОТУ ПЛОЩАДОК 
ТКО ВЫХОДИТ НА НОВЫЙ УРОВЕНЬТКО ВЫХОДИТ НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ

T.ME/NBRNEWS789

ТЕЛЕГАТЕЛЕГА

БОРОВСКИЙ РАЙОН ОКРУЖАЮТ БОРОВСКИЙ РАЙОН ОКРУЖАЮТ 
НАРКОДИЛЕРЫ, НО МЫ ЕЩЁ ДЕРЖИМСЯНАРКОДИЛЕРЫ, НО МЫ ЕЩЁ ДЕРЖИМСЯ
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НЕ ВСЕ ТАК ПЛОХО

?
— Наталья Павловна, сколько де-
тей сегодня обучается в школах 

районах?

— Всего в наших школах 8127 
учеников. Если делить их на воз-
растные категории, то больше все-
го человек в  основном звене —  
почти 4000 тысячи, а меньше все-
го в среднем, 10–11 классы —  всего 
452 человека. Остальные ребята хо-
дят в младшую школу.

?
— А сколько учеников пришло 
в этом году впервые?

— На 1-е сентября было 907 пер-
воклашек, но прием еще не окон-
чен, поэтому точную цифру можно 
будет назвать позднее. В прошлом 
году у нас было 995 обучающих-
ся первых классов. Цифра чуть 
меньше, но все равно детей мно-
го, и в классах получается по 32–34 
человека.

?
— Тогда нельзя не задать волну-
ющих многих вопрос —  не вернет 

ли такая нагрузка вторую смену?

— Здесь у нас без изменений. 
В прошлом году пришлось ввести 
обучение в две смены в трех шко-
лах —  первой балабановской, ермо-

линской и кривской. В таком режи-
ме они продолжат работать и в этом 
году, новых образовательных уч-
реждений в этот список не доба-
вилось. Но нагрузка действительно 
большая, поскольку школы просто 
не рассчитаны на такое количество 
детей.

?
— Вопрос о строительстве новых 
в нынешних экономических усло-

виях, наверное, из области фантастики?

— На самом деле не все так 
плохо. У  нас есть договоренно-
сти о строительстве новой школы 
в Кривском и подготовительные ра-
боты уже проводятся. Помимо этого 
в правительстве региона с понима-
нием относятся к нашей ситуации, 
и готовы рассмотреть предложения 
по Балабаново и Боровску. Конеч-
но, пока никаких конкретных сро-
ков или мест назвать нельзя, но 

перспективы есть.

?
— Как ситуация с педагогами? 
Ведь школа это в первую очередь 

учителя, а не здание.

— В этом плане у нас все хорошо, 
пришли молодые специалисты, так, 
например, в МОУ «СОШ № 4 г. Ба-
лабаново» даже четыре новых мо-
лодых педагога пришли трудиться. 
Штат укомплектован, готов к рабо-
те. Есть, конечно свободные вакан-
сии для узких специалистов —  био-
логов, химиков, физиков и кое-где 
в начальном звене. Но из положе-
ния выходим, так чтобы не было 
вреда для учебного процесса. Ру-
ководители тоже остались прежние, 
только в одном детском саду № 13 
заведующая ушла на пенсию.

?
— Детский сад № 13 это «Родни-
чок», который в последнее вре-

мя находится в центре внимания все-
го района?

— Да, это он. Но уход заведую-
щей с этим никак не связан, просто 
совпадение.

?
— Раз уж коснулись этой темы, 
какие сейчас перспективы по его 

ремонту?

— Встречались с главой админи-
страции района на месте, еще раз 
осмотрели здание. Пока решили 
обновить фасад, поскольку там не 
требуется капитальных работ, а хва-
тит и косметического ремонта. По 
кровле сумма большая —  пример-
но 5 с лишним миллионов руб лей. 
Пока депутаты районного Собра-
ния согласились выделить 3 мил-
лиона из бюджета, поэтому будем 
искать либо более дешевый проект, 

либо встречаться с администрацией 
и  как-то искать оставшуюся сумму. 
А после ремонта кровли будем ка-
питально делать фасад здания.
СЕРЬЕЗНАЯ ПОДГОТОВКА

?
— Расскажите, как школы подго-
товились к новому учебному году?

— Без серьезных проблем или 
нарушений. Все школы проверила 
специальная комиссия и  каких-то 
критических нарушений, мешаю-
щих началу работы, не обнаружи-
ли. Мелкие недочеты есть, стараем-
ся их решать.

?
— К чему было больше всего 
вопросов?

— Больше всего к АПС (автома-
тическая пожарная сигнализация). 
Дело в том, что в большинстве школ 
этим системам уже по 10 лет, а то 
и больше. Поэтому сотрудники МЧС 
обратили внимание, что их надо 
бы заменить более современными. 
Это, конечно, потребует очень се-
рьезных финансовых вложений —  
и этих средств у нас сейчас нет. Это 
больше информация « к сведению», 
поскольку у нас заключен договор 
с компанией, которая каждый год 
проверяет функционирование этих 
систем, и при необходимости про-
водит ремонт. Да, они не новые, но 
исправны. По возможности прове-
дем модернизацию, но пока этой 
возможности нет.

?
— Раз уж коснулись темы финан-
сов —  как правило система обра-

зования была самой большой статьей 
в расходах бюджета. В этом году денег 
напротив, почти не выделяли. Это по-
влияло на подготовку к новому учеб-
ному году?

— В школах всегда есть что де-
лать и над чем работать. Тут ситу-
ация такая, что сколько денег не 
вложи, найдется на что еще попро-
сить. В этот раз ремонты получи-
лись очень скромными, справлялись 
директора по большей части свои-
ми силами. Учитывая обстоятель-
ства, считаю, что сработали хоро-
шо. Посмотрим, что будет в следу-
ющем году.

?
— А что касается программы ка-
питального ремонта?

— В этом году мы в неё не попали 
и, к сожалению, на следующий пер-
спектива тоже выглядит печальной. 
Заявок мы сделали много, но все 
упирается в сроки. Разрабатывать 
смету самостоятельно или с помо-
щью сторонних подрядчиков дело 
не быстрое. А в районе, к сожале-
нию, с этим направлением тоже есть 
определенные сложности. Над сме-
тами работает только один специа-
лист, и кроме нас у него есть и дру-
гие проекты, так что дело двигалось 
медленно. Тем не менее, подать до-
кументы мы успели, но на этапе 
прохождения экспертизы все «за-
висло», и когда нам наконец дали 
положительное заключение, про-
грамма была уже сверстана. Поэто-
му остается только надеяться, что 
 кто-то из попавших школ «выпа-
дет» и нас возьмут на замену. Пока 
прошел только небольшой проект 
по замене электрики в МОУ «СОШ 
№ 4 г. Балабаново»

?
— К акие-то выводы из этой ситу-
ации для себя сделали?

— Да, и даже обсудили это с ру-
ководством района. Будем старать-
ся готовить сметы заранее, чтобы 

БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ
НАТАЛЬЯ КУСТОВА РАССКАЗАЛА, ЧТО ЖДЕТ НАТАЛЬЯ КУСТОВА РАССКАЗАЛА, ЧТО ЖДЕТ 
ШКОЛЬНИКОВ В НОВОМ УЧЕБНОМ ГОДУШКОЛЬНИКОВ В НОВОМ УЧЕБНОМ ГОДУ

На прошлой неделе школьники всего района вновь 
вернулись за парты в свои классы. Но новый учебный год 
обещает заметно отличиться от предыдущего большим 
числом нововведений.

Поэтому все ли перемены будут к лучшему, как 
образовательные учреждения готовились встречать 
своих воспитанников и какие проблемы в этой сфере 
есть у Боровского района на сегодняшний день, мы 
решили узнать у заведующего отделом образования 
Натальи КУСТОВОЙ.
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в каждой школе они были на руках. 
Пересчитать коэффициенты и стои-
мость гораздо легче и быстрее, чем 
разрабатывать все с нуля.

?
— Есть ли  какие-то работы за рам-
ками капремонта?

— У нас появляются новые «Точ-
ки роста». В этом году запустили 
три новых в МОУ «СОШ № 1 г. Ба-
лабаново», МОУ «СОШ № 2 г. Бо-
ровска» и МОУ «СОШ д. Абрамов-
ское им. И. Н. Самохина». Получа-
ется, что из 15 школ района уже 
десять «Точками роста» охвачены. 
Классы отличные, с новым обору-
дованием, мебелью. В таких кабине-
тах приятно находится и ученикам, 
и педагогам. И на следующий год 
мы намерены оборудовать ещё три 
школы. Но и на этом мы не останав-
ливаемся Мы активно работаем над 
развитием образовательного про-
странства района, создаем совре-
менную инфраструктуру в школах, 
в том числе в рамках реализации 
мероприятий федеральных проек-
тов «Современная школа», «Успех 
каждого ребенка», «Цифровая об-
разовательная среда». Эти проекты 
и являются важным ресурсом фор-
мирования у обучающихся совре-
менных технологических, гумани-
тарных и цифровых навыков и на-
правлены на повышение качества 
образования, развитие способно-
стей и талантов обучающихся.

?
— В этом направлении ника-
ких финансовых сложностей не 

возникает?

— Сейчас, наверное, они везде 
есть. Софинансирование от региона 

заметно сократилось, но все равно 
мы смогли оборудовать по два ка-
бинета в каждой школе. Это доста-
точно дорого, потому что делать ре-
монт и закупать мебель пришлось из 
нашего бюджета. Как будет в сле-
дующем году говорить рано, но от 
планов наших не отказываемся.
ДОРОГА К ЗНАНИЯМ

?
— Вернемся к 1 сентября. Как про-
шел День Знаний?

— Без происшествий. Во всех 
школах провели линейки, в общем 
как всегда, праздник был. Конеч-
но, в некоторых случаях вводились 
ограничения на число сопровожда-
ющих —  это связано опять же с тем, 
что школы не рассчитаны на боль-
шое количество людей. Да и вообще 
сейчас любое массовое мероприя-
тие несет потенциальную угрозу.

?
— Были жалобы от родителей пя-
той балабановской, что за детьми 

не приехал школьный автобус. С чем 
это связано?

— Это, наверное, наша самая се-
рьезная проблема на сегодняшний 
день. У нас есть два маршрута —  
как раз МОУ «СОШ № 5 г. Балаба-
ново» и МОУ «СОШ д. Кривское», 
где нет водителей. Дело в том, что 
требования к человеку, который 
перевозит детей очень серьезные. 
Одно из них —  полное отсутствие 
судимостей, даже совсем старых 
и погашенных. У наших водите-
лей —  такие нашлись, очень давние 
и по экономическим статьям, никак 
с детьми, не связанными вообще. Но 
в итоге их решили уволить, а найти 
новых на замену не получается.

?
— Новых кандидатов нет или не 
подходят?

— Здесь нужно понимать, что 
решение о найме принимаем не 
мы. Если к нам приходит человек 
устраиваться, то мы его отправля-
ем на собеседование в предпри-
ятие «Школьный автобус» в Калу-
ге, и последнее слово остается за 
ними. Пока никто не подошел, да 
и зарплаты не самые высокие, так 
что очередь не стоит.

?
— К акой-то выход из ситуации 
нашли?

— По пятой школе временно пе-
ренаправили один из автобусов 
МОУ «СОШ № 1 г. Боровска», что-
бы забирать детей хотя бы с отда-
ленных участков вроде Кабицыно. 
В Кривском сложнее. Прорабаты-
ваем возможность перевода детей 
из дальних деревень, которые не 
смогут добраться до школы сами 
на «дистанционку», пока вопрос 
не решится.
УЧЕБА «ПО-НОВОМУ»

?
— Наталья Павловна, этот год для 
системы образования —  год боль-

ших нововведений. Давайте разберем 
их по пунктам.

— Давайте. Самое простое нов-
шество в плане реализации, это 
переход на новые учебники исто-
рии. Мы их уже получили и переда-
ли в школы. Остальные новшества 
требуют более серьезной работы.

?
— Наверное, самое обсуждаемое 
изменение —  это привлечение 

учеников к обязательному труду. Что 
таится за этой формулировкой?

— Да, вопросов по этому пункту 
и правда было много. Одни роди-
тели переживают, другие одобря-
ют, но рассказать надо. На самом 
деле ничего страшного перемены 
не несут. Я думаю, все выпускники 
постарше, да и сами родители пом-
нят, как в школах были дежурные, 
которые помогали убирать класс 
и следили за порядком на переме-
нах. Или как все вместе выходили 
на субботники и убирали школь-
ную территорию от листьев. Имен-
но эти вещи и вернутся в школы 
в этом году. Так что звучит, конеч-
но, формулировка пугающе, но на 
самом деле это хорошо всем знако-
мые занятия.

?
— Что можете сказать про новый 
предмет «Основы безопасности 

и защиты Родины»?

— Он в  программу добавится 
только в следующем учебном году. 
Сейчас мы пока готовимся к введе-
нию предмета. Самым сложным ню-
ансом является поиск подходящих 
педагогов, у которых очень жела-
тельна военная подготовка, по-
скольку сюда входит не только па-
триотическое воспитание, но и как 
это называлось раньше «Началь-
ная военная подготовка». Но это 
все ждет нас в будущем, а в этом 
году уже добавится единая систе-
ма профориентации.

?— Расскажите подробнее?

— По четвергам для 6–11 
классов будут проходить внеуроч-
ные занятия «Россия —  мои гори-

зонты». Тут сразу есть и патриоти-
ческая часть о достижениях нашей 
страны в  каких-то отдельных сфе-
рах и практическая, с информацией 
о том какие специалисты сейчас са-
мые востребованные, какое направ-
ление для себя выбрать и на что об-
ращать внимание в первую очередь.

?
— Многих порадовало возвраще-
ние серебряных медалей. Как Вы 

относитесь к этому нововведению?

— Лично я очень одобряю. У нас 
много ребят которые заканчивают 
школу с одной или с двумя «четвер-
ками». И мне кажется, что их стара-
ния тоже нужно поощрять. А рань-
ше получалось, что ты не дотянул до 
золотой медали совсем чуть-чуть, 
но остался совсем без награды. Это 
 как-то несправедливо.

?
— Золотая медаль дает дополни-
тельные баллы при поступлении 

в ВУЗ. Серебряная тоже будет прино-
сить  какие-то бонусы или нужна про-
сто как знак поощрения?

— Будет. Как и в случае с золотой 
медалью, каждый ВУЗ сам оценива-
ет «стоимость» награды. Серебря-
ная также будет давать дополни-
тельные баллы, меньше чем «золо-
то», но будет.

?
— Какое новшество на ваш взгляд 
самое важное?

— Честно говоря, выделю введе-
ние обязательной диагностики зна-
ния русского языка для детей ми-
грантов. Со следующего года бу-
дет введен специальный экзамен, 
который иностранцам нужно бу-

дет пройти для зачисления в шко-
лу. Сейчас мы тоже стараемся со 
своей стороны давать таким детям 
 какие-то пробные задания, но они 
по большей части нужны для са-
мих педагогов, чтобы понимать, как 
работать с ребенком. Встречаются 
очень сложные случаи, когда уче-
ник вообще не знает русского язы-
ка, и как ему обучаться в таком слу-
чае и взаимодействовать с окружа-
ющими —  большой вопрос. Так 
что на мой взгляд подобное те-
стирование —  шаг очень важный 
и актуальный.

?
— Много вопросов от жителей по-
ступает относительно профиль-

ных классов в школах.

— С этого года профильное обу-
чение в старших классах у нас будет 
в каждой школе. Направления все-
го четыре, но у нас представлено 
три —  запустить инженерную на-
правленность пока не получилось, 
поскольку нет организаций для со-
трудничества и необходимых спе-
циалистов. Поэтому будут классы 
с медицинским уклоном, психолого- 
педагогическим и аграрным.

?
— Что именно подразумевает эта 
специализация?

— Больше внимания уделяется 
конкретным направлениям подго-
товки. Например, для медиков это 
химия и биология, а также специ-
альные встречи и уроки от специ-
алистов в данной области, которые 
помогут разобраться в более слож-
ных и узко направленных вопросах.

 ► Беседовал Степан ФЕДОРОВ



10 www.pressaobninsk.ru7 сентября 2023 / № 33 (845) ОБО ВСЕМ

  ○○ монтажники РЭА и Пмонтажники РЭА и П
  ○○ намотчики катушекнамотчики катушек
  ○○  инженеры-технологи по металлообработке инженеры-технологи по металлообработке
  ○○  слесарь-ремонтник промышленного  слесарь-ремонтник промышленного 

оборудованияоборудования
  ○○ инженеры-конструкторыинженеры-конструкторы
  ○○ инженер-программистинженер-программист
  ○○ специалисты по кооперацииспециалисты по кооперации

  ○○ токари-универсалытокари-универсалы
  ○○ заточникзаточник
  ○○ инженер-технолог по сваркеинженер-технолог по сварке
  ○○ инженер-технологинженер-технолог
  ○○ наладчик КИП и Аналадчик КИП и А
  ○○ мастер производственного участкамастер производственного участка
  ○○ наладчик технологического оборудованияналадчик технологического оборудования
  ○○ инженер по нормированию трудаинженер по нормированию труда

НАЙМ ЖИЛЬЯНАЙМ ЖИЛЬЯ

Монтажно-сборочное производствоМонтажно-сборочное производство Механическое производствоМеханическое производство

Му з ы к а л ь н о - 
поэтический вечер 

«Над рекой Истермой» 
пройдёт в ДК с. Митяево. 

9 сентября там собе-
рутся почитатели твор-
чества поэта Виктора 
Бокова. 

В  программе примут 
участие Заслуженные 
артисты России Лидия 
Музалева и Елена Калаш-
никова.  Начало в 13:00.

СВОИХвастаться своим четвероногим другом мож-
но без ложной скромности. Шанс получить 

за это порцию восхищения и приз предостав-
ляет Дворец культуры села Ворсино. Там объ-
явили открытый онлайн- фотоконкурс «Повто-
ри фотографию».

Всё, что для этого требуется, сфотографиро-
вать своего четвероногого друга и найти в се-
мейном архиве его фото, сделанное несколько 
лет назад. Потом собрать из двух фотографий 
коллаж и подписать «Повторяю фото».

Фотоколлаж с 4 по 9 сентября надо при-
крепить в  комментариях под пос том 
https://vk.com/wall-176445789_4422

С 10 по 11 сентября проведут голосование 
и определят 3-х победителей. А уже 12 сентя-
бря в 15:00 во Дворце Культуры с. Ворсино со-
стоится награждение.

КОНКУРС

В ДК МИТЯЕВО БУДУТ ЧИТАТЬ СТИХИ В ДК МИТЯЕВО БУДУТ ЧИТАТЬ СТИХИ 

БОРОВЧАНЕЕ МОГУТ БОРОВЧАНЕЕ МОГУТ 
ПОХВАСТАТЬСЯ ПОХВАСТАТЬСЯ 
ЧЕТВЕРОНОГИМИ  ЧЕТВЕРОНОГИМИ  
ЛЮБИМЦАМИЛЮБИМЦАМИ

Их предлагают 
направить в рус-

ло творчества.

Если вы люби-
те шумным раз-
влечения, вам до-
рога на открытый 
урок музыкального 
коллектива удар-
ных инструментов 
«Импульss’ M». Он 
пройдёт 11  сентя-
бря в, 17:00 в Доме 
культуры совхоза 
«Боровский».

Помните, как в Балабаново два дня 
соревновались рыбаки на турнире 

«Дивный карась»? Теперь организа-
торы этого турнира добрались до села 
Ворсино.

Тут 23-го сентября пройдет кубок 
села по рыбной ловле под названием 
«Поплавок». Первый раз подобное ме-
роприятие на местном пруду провели 
в прошлом году, и оно очень понрави-
лось жителям.

Обещают настоящий праздник на ди-
кой природе, так что всем желающим 
хорошо провести время! Стоит отме-
тить эти выходные в своем календаре.

ДОСУГМЕРОПРИЯТИЕ

ВОРСИНЦЕВ ЗОВУТ ВОРСИНЦЕВ ЗОВУТ 
НА РЫБАЛКУНА РЫБАЛКУ

В СОВХОЗЕ БОРОВСКИЙ ЗНАЮТ, В СОВХОЗЕ БОРОВСКИЙ ЗНАЮТ, 
ЧЕМ ЗАНЯТЬ РУКИЧЕМ ЗАНЯТЬ РУКИ
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МП «Дом учёных» приглашает:
23 сентября суббота 18.00 

Российский Государственный академический камерный 
«Вивальди- ОРКЕСТР» с программой «Из юбилейного 

альбома —  классика, джаз, мелодии знаменитых 
танцевальных оркестров мира 30–40-х годов ХХ века» 6+

МП «Дом учёных» приглашает на экскурсии 
в сентябре 2023 г.:

02 сентября 
Экскурсия в Государственный мемориальный природный 

заповедник Л. Н. Толстого «Ясная Поляна» и обзорная 
экскурсия по Туле. 12+

03 сентября 
Экскурсия в древний город Ростов Великий- Золотое 

кольцо России. 12+
09 сентября 

Экскурсия по Коломенскому Кремлю с посещением
музея «Калачная». 12+

10 сентября 
Экскурсия по литературному Переделкино с посещением 

музея Булата Окуджавы. 12+
16 сентября 

Экскурсия в Главный Ботанический сад имени
Н. В. Цицина РАН. Экспозиция —  Японский сад. 12+

17 сентября 
Экскурсия в Главный Храм ВС РФ и по

музейному комплексу «Дорога Памяти». 12+
24 сентября 

Экскурсия в Троице- Сергиеву Лавру с программой 
«Преподобный Сергий Радонежский и его наследие» 12+

30 сентября 
Экскурсия в Государственный дворцово- парковый музей- 

заповедник «Кусково». 12+
Телефоны кассы:  39–3–18–31, 39–3–32–74, 3–27–90

Ре
кл

ам
а.

Реклама

•  БРИГАДИР СТРОИТЕЛЬНОГО 
НАПРАВЛЕНИЯ

•  БРИГАДИР ПО 
БЛАГОУСТРОЙСТВУ

• ВЕНТИЛЯЦИОНЩИК
• ЭЛЕКТРИК
• СТРОИТЕЛЬ- ОТДЕЛОЧНИК
•  ПРОМОУТЕР  

(ВОЗРАСТ ОТ 18 ЛЕТ)

В УПРАВЛЯЮЩУЮ КОМПАНИЮ В УПРАВЛЯЮЩУЮ КОМПАНИЮ 
«ЧИП» ТРЕБУЕТСЯ:«ЧИП» ТРЕБУЕТСЯ:

ЗА ПОДРОБНЫМИ УСЛОВИЯМИ ВАКАНСИЙ ЗА ПОДРОБНЫМИ УСЛОВИЯМИ ВАКАНСИЙ 
ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8–961–125–81–888–961–125–81–88 Реклама

МУНИЦИПАЛЬНОМУ 
ПРЕДПРИЯТИЮ ТРЕБУЕТСЯ: 

КОНТАКТЫ: МП «УЖКХ» АДРЕС: Г. ОБНИНСК, УЛ. ЛЮБОГО Д.10 (ОТДЕЛ КАДРОВ)

УБОРЩИЦА СЛУЖЕБНЫХ 
ПОМЕЩЕНИЙ

СЛЕСАРЬ-САНТЕХНИК  
(2 ЧЕЛОВЕКА)

Заработнаяплата:по
результатамсобеседования.
Требованияк кандидату:
Безвредныхпривычек
Условия:график5/2,
полнаязанятость.
ОформлениепоТКРФ.

Заработнаяплата:по
результатамсобеседования.
Требованияк кандидату:Без
вредныхпривычек
Условия:графиксменный,
полнаязанятость.
ОформлениепоТКРФ.

ТЕЛ.: 8-(484)-393-90-52 
РЕЗЮМЕ ОТПРАВЛЯТЬ НА АДРЕС UZKH-OBNINSK@YANDEX.RU С ПОМЕТКОЙ «РЕЗЮМЕ. ОТДЕЛ КАДРОВ». 

Требуется уборщица, дворник.  
Тел.:39-7-04-41,  8-910-915-56-06

12+12+

ПРЕДПРИЯТИЮ ТРЕБУЮТСЯ СОТРУДНИКИ:
 на участок резки стекла

 на участок по обработке и сборке изделий из оргстекла
Обучение на рабочем месте. Стабильная зарплата.

ТЕЛЕФОН: 397-06-04



Дни работы: Дни работы: 
пятница - воскресенье пятница - воскресенье 

с 09:00 до 21:00с 09:00 до 21:00

ГОРОДСКАЯ БАНЯ ГОРОДСКАЯ БАНЯ 

8 (900) 578-28-398 (900) 578-28-39

Адрес: Адрес: 
Балабаново, Балабаново, 

ул.Лесная, 21ул.Лесная, 21

 8 (900) 578-28-39

ГОРОДСКАЯ ГОРОДСКАЯ 
ПАРИКМАХЕРСКАЯ ПАРИКМАХЕРСКАЯ 

Ежедневно с 08:00 до 20:00 
Адрес: Балабаново, ул.Лесная, 21

Реклама

Предоставление Предоставление 
торговых мест торговых мест 

на муниципальном рынке на муниципальном рынке 
г.  Балабановог.  Балабаново

Тел: 8 (906) 506-40-56Тел: 8 (906) 506-40-56
Реклама

Р
ек
л
ам

а.

(смотритель кладбища)(смотритель кладбища)

РИТУАЛЬНЫЕ УСЛУГИРИТУАЛЬНЫЕ УСЛУГИ
 копка могил (захоронение) 

 помощь в оформлении документов 
МАУ «МФЦОН г.Бабабаново»  

Адрес: г.Балабаново, ул.Лермонтова (городское кладбище)

Телефон: 8(903) 636 82 06Телефон: 8(903) 636 82 06
Реклама

*Количество квартир ограничено. Проектная декларация на сайте: dolina-sun.ru.  
Застройщик: ООО СЗ "Инвестиционная компания Остов".  Реклама.  Не является
публичной офертой. 

8 800 555 25 56    DOLINA-SUN.RU

Г. ОБНИНСК

 АДМИНИСТРАТОР
 ГИТАРИСТ
 БАРАБАНЩИК
 ВОКАЛИСТ

В «НЕ ШКОЛА ВОКАЛА В «НЕ ШКОЛА ВОКАЛА 
И ГИТАРЫ» ТРЕБУЕТСЯ:И ГИТАРЫ» ТРЕБУЕТСЯ:

ЗА ПОДРОБНЫМИ УСЛОВИЯМИ ВАКАНСИЙ ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: ЗА ПОДРОБНЫМИ УСЛОВИЯМИ ВАКАНСИЙ ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8–961–125–81–888–961–125–81–88
Реклама


